

vers la fin du XV^e siècle. Mais quel qu'il soit, cet imprimeur, l'auteur n'était pas content de lui, car, à la fin du volume, est un *errata* raisonné de 21 feuillets, annoncé ainsi sur le grand titre du Recueil : Et tout en la fin seront mises aulcunes corrections des faultes des impresseurs par ordre, car le lecteur ne veut souffrir quon die quil aye fait le liure ainsy quil est impressé chés eux, dont pora corriger son liure, s'il lui plaist.

Voici encore une date exprimée singulièrement :

* * *

quoiqu'elle ne tienne pas à un livre, sa bizarrerie nous la fait rapporter :

Charles de Bovelles, chanoine de Saint-Quentin, en France, au XVI^e siècle, a ainsi marqué la date de la construction de l'hôtel-de-ville de cette cité :

D'un mouton et de cinq chevaux
Toutes les testes prendrez
Et à icelles sans nuls travaulx
La queue d'un ueau joindrez,
Et au bout vous ajouterez,
Tous les quatre pieds d'une chatte,
Rassemblez et vous apprendrez
L'an de ma façon et ma date.

La tête du *mouton* est un M ; les têtes des cinq *chevaux* donnent cinq C ; la queue du *veau* est un U, qu'alors on écrivait V ; et les quatre pattes d'une chatte sont droites comme un I. Réunissant toutes ces lettres munérales, vous aurez M. CCCCC. V. IIII, qui font exactement 1509, date la construction de l'hôtel-de-ville de Saint-Quentin.

Toutes ces mauvaises énigmes sont de vraies bagatelles ; mais comme elles tiennent à la chronographie, et qu'elles révèlent des dates précises, qu'il est bon de connaître, il faut s'en occuper un instant.

R. R.

(à suivre)